

# REVISTA CLIO

AÑO XIII

NOVIEMBRE 1946

N.os 17-18

PUBLICACION DEL CENTRO DE ESTUDIANTES DE HISTORIA Y GEOGRAFIA DEL INSTITUTO PEDAGOGICO DE LA UNIVERSIDAD DE CHILE.

DIRECTOR: JULIO MOLINA MULLER



## AÑO DE CONMEMORACIONES

Quizá nunca en otra anualidad, de las que lleva en existencia nuestra Asignatura de Historia, Sociología, Geografía y Educación Cívica — tal cual la designan nuevos y providentes decretos universitarios, se ha presentado el caso, como en ésta de 1946, para marcar un alto en la no interrumpida marcha de sus aulas y seminarios, y mirar con afán retrospectivo el camino ya hecho.

Esta posibilidad nos la ha brindado, muy a pesar de todos, la despedida de don Luis A. Puga Rojas, el querido maestro de tantas generaciones estudiantiles chilenas, quien se ha acogido a la jubilación después de cincuenta y dos años de activo trabajo docente, treinta y uno de los cuales fueran dedicados a nuestra Asignatura en el Instituto Pedagógico.

La contemplación de este tiempo, pleno de esperanzas y trabajos, de afanes y resultados en el cultivo de nuestras especialidades o en el adiestramiento docente, bien que ha de traernos un algo mezclado de satisfacción y de tristeza. De satisfacción, en cuanto palpamos, sentimos por inmediata proyección cómo ha sido posible formar en esta Casa una tradición de estudios y de docencia; cómo nuestros antecesores y maestros han sabido coger la tradición legada hace más de medio siglo por un valioso grupo de doctores alemanes fundadores en Chile del estudio y enseñanza de nuestras disciplinas. Pero también, de serena o irónica pesadumbre, de tristeza, se-

gún decíamos. al darnos cuenta de súbito cuál es la "manera de ser" del tiempo, ese gran padre de uniforme dictadura, estilizado de dicotomías de olvido y recordación a la par. Pues en él vemos reflejada la faz, la grata evocación de hechos y personas que por estas salas y espacios abiertos han pasado, casi con un ritmo de poesía latiendo en nuestros ánimos; pero también tenemos la necesidad de asomarnos a su revés; ¡y cuánto desconocimiento entonces es dable palpar de los trabajos y valederas expresiones de los que nos han precedido! Es una visión cambiante, como de nubes viajaras que cruzan el cielo mental, en la forma de una constante oscilación de las promociones estudiosas que en esta Asignatura van bebiendo su preparación en la edad formativa...

Así, la Historia, "maestra de la vida" debe prepararnos desde ya, a ser necesariamente especializados en el recuerdo y en la justicia de su ordenada y remontante perspectiva diríamos, a ser fuertes en el conocimiento a fondo del pasado inmediato, como asimismo de aquel otro que tan rápidamente debemos atraer, a veces, al campo febril de la vida presente, aromeado por varios centenarios ya cumplidos.

De ambos, pues, mal podremos erguirnos para emprender nuestra propia marcha, si hacemos un sistema de este despectivo presentismo, de tan peregrina "modernidad". Es que a veces ignoramos en qué medida las actitudes de perfiles más revolucionarios y los espíritus mejor dotados para la innovación verdadera, están empapados de este agradecimiento hacia el pasado. Sólo así nos será dable encontrar la síntesis y la lección que la Historia "luz de los siglos" entrega, cariñosa y emotiva, a los que con ese estilo vital saben oírla.

En esta situación tan característica, 1946 nos hace recordar el tercer centenario de la aparición en Roma, simultáneamente en italiano y español, de la "Histórica Relación del Reyno de Chile", del Padre Alonso de Ovalle. Nosotros también recordamos en el texto de esta edición al más castizo e imaginativo escritor de esta no interrumpida familia tutelar nuestra de los cronistas chilenos. De manera que al lado de preocupaciones por la sociología, el devenir histórico clásico, la geografía y la economía chilenas, las disputas filológicas, la filosofía de la educación, la legislación de Indias o la geo-política con sus candentes deducciones de tan pretensiosa prognosis histórica, también campea el celoso empeño de cuidar la conmemoración de nuestro criollo e íntimo suceder, sea a través de los decenios en que se mide la biografía de los hombres, o de las centurias, en que es dable hacerlo respecto del país chileno.

EL DIRECTOR.